

À VOIR A LIRE



On ne dissout pas un soulèvement

Ce livre a été rédigé dans l'urgence lorsque le ministre de l'Intérieur a émis l'idée de dissoudre les Soulèvements de la Terre. Il est constitué de 40 courts textes, venant d'auteurs tels que Philippe Descola, Isabelle Stengers ou Baptiste Morizot, et de réseaux proches du mouvement. Le livre se présente sous forme d'un abécédaire, chaque texte traitant un mot, tel que «accaparement», «composition», «foncier» ou «soin». Contrairement à ce que l'on pourrait attendre, le livre ne constitue pas un *patchwork* hétérogène, mais au contraire une sorte de corpus décrivant les idées qui constituent le socle de ce mouvement. On lira donc par exemple ce que l'on entend par désarmement, que d'autres appellent sabotage, ou la question de la stratégie d'alliance large avec d'autres organisations («composition»), la question du foncier, la question du vivant, l'internationalisme, au travers notamment du texte «indigène». Parole est aussi donnée aux nouveaux réseaux récemment créés et proches du mouvement, comme les réseaux de cantines, les naturalistes des terres, et la base arrière assurant le soin lors des manifestations. Ces quarante textes montrent ainsi que les Soulèvements de la Terre sont aussi un mouvement de pensée, donc impossible à dissoudre.

Gilles Sabatier

On ne dissout pas un soulèvement. 40 voix pour les Soulèvements de la Terre
éd. Seuil, coll. Anthropocène, 2023



Amazon, le tout puissant ?

Comment quelques citoyen·nes d'un petit village, au départ isolé·es et armé·es de leur seule colère, vont-ils réussir à faire plier le géant du commerce en ligne ? C'est la question que pose Laure Fayard-Damane, qui mobilise ici les outils de la science politique pour comprendre la capacité d'un petit groupe de personnes, éloignées des lieux de pouvoir, à se mobiliser et à créer une large coalition, jusqu'au point de gagner face à Amazon, alors empêchée de construire un entrepôt géant à Fourrières dans le Gard. Le livre interroge l'apport d'associations nationales, en particulier d'Attac, pour transformer une mobilisation locale en une lutte d'envergure nationale, voire internationale (jusque dans le *New York Times*), et pour éviter ainsi que la lutte soit réduite à la défense d'intérêts particuliers (de l'ordre du «*Nimby*») et soit menée au nom de l'intérêt général, autour du mot d'ordre «Amazon, ni ici ni ailleurs». Un des intérêts du livre est de montrer comment cette lutte victorieuse a su utiliser des répertoires d'actions très variés (du recours au droit à la manifestation en passant par la pétition, l'expertise ou les réseaux sociaux) et comment elle a contribué à la politisation de citoyen·nes pourtant soucieux·es de ne pas apparaître comme politisé·es.

Raphaël Pradeau

Amazon, le tout puissant ? Socio-histoire d'une mobilisation locale
Laure Fayard-Damane
éd. L'Harmattan, février 2023



L'État hors-la-loi

La multiplication des violences policières, des morts et des blessés qu'elles ont entraînés, a rappelé à quel point l'usage de la force est corrélé au pouvoir d'État. Discipliner, punir, instaurer ou restaurer un rapport de domination, territorialiser l'espace public, l'espace privé, les flux de circulation et, dans les cas les plus extrêmes, exprimer une violence pure – celle de l'antique pouvoir de vie et de mort –, telles sont les différentes fonctions des violences policières.

Fondé sur l'analyse des dossiers judiciaires auxquels l'auteur a eu accès, ce livre montre que les armes, les techniques, les pratiques et les objectifs, ainsi que les réactions politico-médiatiques et les traitements judiciaires diffèrent selon que les violences policières ciblent une expression politique, l'exercice d'une liberté de circulation ou la simple appartenance ethno-raciale.

Cette distinction permet de mieux saisir les rapports de pouvoir qui s'expriment entre l'État et la population et entre la police et des groupes sociaux déterminés. Elle offre aussi des prises pour tenter de répondre à une question plus fondamentale : la violence est-elle constitutive du pouvoir, un moyen de son exercice ou une condition de sa possibilité ?

L'État hors-la-loi

– Logiques des violences policières
Arié Alimi
éd. La Découverte, septembre 2023